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Introduction
Dans le cadre de l’établissement de son Plan Énergie et Climat Communal (PECC), la
Municipalité de Savigny a lancé une démarche participative afin d’intégrer l’avis et les
besoins de sa population à la construction de son plan d’action. 

Cette démarche s’inscrit pour donner suite à l’état des lieux “énergie et climat”. Cet état
des lieux a permis de recenser les démarches de durabilité déjà entreprises par
l’administration, d’identifier les enjeux climatiques et d'adaptation auxquels la commune
devra faire face et d’évaluer les points forts et les points d’amélioration en matière
d’énergie et d’émissions de gaz à effet de serre.

L’infographie ci-dessous présente les différentes étapes du PECC. La démarche
participative s’intègre dans l'étape 2.

Cette démarche a eu lieu en juin 2023. La démarche choisie par la Municipalité est celle de
la consultation : les informations et les avis du public-cible en lien avec le PECC sont
collectés en amont de la prise de décisions (ici le choix des actions). La municipalité
conserve le dernier choix des actions mais les résultats du processus sont pris en compte
dans le projet.

La communication de la démarche participative – annonce et diffusion du sondage – s’est
principalement faite par un tout ménage. Le conseil communal a également été informé
et invité à participer.

Les réponses, accompagnées par les résultats de l’état des lieux et les volontés des
Municipalités, permettront d’orienter le choix des mesures PECC et de définir les priorités
communales afin d’élaborer le plan d'action énergétique et climatique.

Le présent rapport analyse les résultats de cette démarche et met en évidence les actions
et mesures les plus souhaitées/votées par la population. Le sondage a été ouvert en juin
2023 et 288 personnes y ont répondu. Le sondage était divisé en quatre thématiques:
l’énergie, la mobilité, la biodiversité/ les milieux naturels et la consommation.
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1. Sondage
Le sondage (créé sur drag’n’survey) a été ouvert du 1 juin au 7 juillet 2023. Il comprend 61
questions dont certaines obligatoires.

Le public cible était l'entièreté de la population résidente sur le territoire communal. 288
personnes ont répondu au sondage. Cela correspond à un taux de réponse de 8,5 % ( tous
les habitant-es de Savigny ont été considérés). Le taux de complétion du sondage est de
77 %.

Le sondage était divisé en quatre thématiques PECC : l’énergie, la mobilité, la biodiversité/
les milieux naturels et la consommation.

Les pages suivantes présentent un résumé des principaux résultats et propositions issues
du sondage. Toutes les questions ne seront pas analysées dans ce rapport. Les réponses
détaillées et les questions non mentionnées se trouvent dans le fichier Excel Résultats
détaillés Démarche participative - PECC Savigny - 07.2023 en annexe. L’excel fait
également un lien avec les fiches-actions PECC développées par le canton.

1.1. Résultats principaux

1.1.1. Energie

Résumé :
● Demanière générale, les répondant-es sont plutôt favorables aux propositions de la

Municipalité ;
● Pour le chauffage à distance et l’appel d’offre groupé pour des panneaux

photovoltaïque, ⅓ des répondant-es possèdent déjà ces solutions. Le pourcentage
d'intéressé-es est donc plus faible ;

● Sur la taxe spécifique pour le soutien à l'énergie, les répondant-es sont moins
favorables.

Q1. La mesure la plus importante :
● Développer la production d'électricité photovoltaïque (panneaux solaires) dans la

commune (4,3 sur 5) - Fiche n°15 ;
● Faciliter la rénovation énergétique des bâtiments situés sur le territoire de la

Commune (isolation, changement de chauffage) (4,3 sur 5) - Fiche n°10.

Q2. Commentaires additionnels sur la mesure la plus importante :
● La population souhaite que la commune assure l’exemplarité dans leurs bâtiments,

afin de créer un engouement pour les propriétaires privés. (ex. isolation,
photovoltaïque etc…) ;

● La population souhaite recevoir une aide financière pour la mise en place des
panneaux photovoltaïques ou pompes à chaleur.
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Q4. Mise en place d’un chauffage à distance (Fiche n°14)

● Les répondant-es sont intéressés à 28 % seulement ;
● 26 % possèdent déjà un chauffage écologiques ;
● Dans les autres commentaires, beaucoup se disent trop éloignés du centre.

Q10. Plan d’assainissement des bâtiments publics.

● Les répondant-es sont favorables à 83 % sur l’établissement d’un plan
d'assainissement énergétiques des bâtiments publics.
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Q9. Les mesures additionnelles suggérée :
● Réduire les éclairages non sécuritaires, tels que les vitrines, l'éclairage des

façades, des œuvres d'art - Fiche n°10 ;
● Changer les habitudes de la population pour aller vers la sobriété énergétique (ex.

mieux et moins consommer).

1.1.2. Mobilité

Résumé :
● De manière générale, les répondant-es sont favorables aux mesures proposées par

la Municipalité ;
● Les répondant-es ne sont pas intéressé-es à la réintroduction de l’offre Car Sharing

sur la place du Forum (62%). Les habitants-es sont soit trop loin du centre-ville ou
soit pas dans le besoin à l’heure actuelle ;

● Beaucoup de derniers commentaires ont été à propos de la mobilité sur le territoire
(voir p.12 du rapport).

Q13. La mesure la plus importante :
● Favoriser les aménagements des espaces publics pour les piétons (places

publiques, routes, trottoirs, sentiers, bancs, etc.) (2,7/5) - Fiche n°16.

Q14. Commentaires additionnels sur la mesure la plus importante :
● Créer un centre du village afin de se détacher d'un simple lieu de passage (ex : lieu

intergénérationnel) ;
● Créer un réseau de pistes cyclables séparé des voitures au sein du village (ex : route

d'Oron trop dangereuse).
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Q20. Le réaménagement d’une partie de la place du Forum en espace
public a été proposé par la Municipalité. Parmi les avis favorables, il y a aussi eu des
réactions défavorables qui ont été formulées sur son emplacement puisqu’il générait trop
de suppressions de places de stationnement. Seriez-vous favorable à un
redimensionnement de cet espace ou à un lieu alternatif pour un espace public ?

● 36 % des répondant-es est favorable à un redimensionnement ;
● Un espace public de dimension généreuse est aussi souhaité sur la place du forum

;
● Autres commentaires récurrents :

○ Savigny n'est pas une ville comme Lausanne, les commerçants font souvent
des livraisons ;

○ Il faut une place publique verte et conviviale et avec plus d'arbres.

Q21. Principales propositions des citoyen-nes pour un lieu alternatif :

● Ré-aménager les alentours de la place Forum ;
● Créer un lieu de vie avec des bistrots, marché et commerces artisanats ;
● Intégrer la zone du Rural pour créer un lieu de vie intergénérationnel (ex. ajouter

des bancs, des arbres etc…).
→ Plus de détail dans le fichier excel
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1.1.3 Biodiversité

Résumé :
● Les répondant-es sont favorables à l’ensemble des propositions de la Municipalité ;
● Ils et elles sont particulièrement sensibles au gaspillage d'eau, que ce soit pour les

piscines privées, l’arrosage (critique du gazon parfait), etc... ;
● Ils sont extrêmement favorables pour une meilleure gestion des espaces verts avec

plantations vivaces et prairies fleuries.

Q26. Les mesures les plus importantes :
● Renforcer la biodiversité dans les espaces publics (plan de gestion des espaces

verts, arborsier davantage, diminution des herbicides, etc.) - Fiche n°17 ;
● Prendre des mesures pour économiser l’eau potable.

Q27. Commentaires additionnels sur la mesure la plus importante :
● Les répondant-es ont mentionné le besoin d’être accompagné pour leurs jardins

privés avec l’aide d’un spécialiste
● Les répondant-es constatent le besoin d’affecter plus de zones de verdure à la

biodiversité, comme des haies vives, plantation d’arbres, prairies etc…

Q29. Secteurs principaux identifiés qui pourraient être mieux aménagés

● Le centre du village (nb = 38)
● La place du Forum (nb = 37)
● La cours d’école (nb = 20)
● Partout dans le village (nb = 14)
● Les jardins privés (nb = 8)
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Q32-32. Propositions de sensibilisation la commune

Q31 : Cours de jardinage écologique Q32 : Adhésion à la Charte des Jardins

Q33 : Sensibilisation à la lutte contre les
EEE

Q34. Règlement de construction avec obligation de plantation d’arbustes
indigènes pour les haies

● Les répondant-es sont favorables à cette proposition ;
● Autres commentaires :

○ Oui, il est essentiel d'expliquer les enjeux avant d'obliger ;
○ Oui, je serai fier de vivre dans une commune avec ces idées.
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Q30. Les mesures additionnelles suggérées :
● Encourager les propriétaires de jardins privés à agir en les sensibilisant sur les

bonnes pratiques (ex. limiter les pesticides et laisser pousser leur gazon) - Fiche
n°17;

● Restaurer et reverdir les espaces publiques avec la plantation d'arbres, des prairies,
et des fleurs mellifères - Fiche n°17 ;

● Accompagner et aider financièrement les agriculteurs à laisser des surfaces pour
la biodiversité (ex. limiter les pesticides, favoriser la plantation de haies entre les
champs etc…) - Fiche n°17;

● Créer des zones refuges des espaces privés et publics pour les petits animaux
(abris pour les abeilles, oiseaux etc…) - Fiche n°17.

1.1.4. Consommation

Résumé
● Demanière générale, les répondant-es sont plutôt favorables aux propositions de la

Municipalité ;
● Ils et elles sont favorables pour une meilleure gestion des déchets (ramassage ou

possibilité de tri) (85% favorables) et pour un meilleur recensement/information de
production alimentaire régionale et locale. (80% favorables)

● Ils et elles ne sont cependant pas prêts à s’engager pour la création et la gestion
des composts du quartier (54%). La majorité possède déjà un compost ou va à la
déchetterie.

● Ils et elles sont extrêmement favorables à une sensibilisation des déchets évacués
par les eaux usées (90%). Les répondant-es proposent de créer un système de
récupération d’eau, de responsabiliser les entreprises/agriculteur-ices sur le
territoire et d’intégrer une gestion des eaux usées pour chaque nouvelles
constructions.

Q35. La mesure la plus importante
● Réutiliser et recycler les déchets - Fiche n°6 ;
● Promouvoir l'alimentation durable, locale et de saison - Fiche n°9 .
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Les mesures additionnelles sur la mesure la plus importante :
● Changer les habitudes de la population pour aller vers la sobriété écologique (ex.

mieux et moins consommer) ;
● Solliciter des associations et organisations spécialisées dans ce domaine au lieu

de responsabiliser la commune ;
● Réorganiser la déchèterie en y ajoutant plus de possibilité de recyclage et un lieu

d'échange et de réparation (ex. Repair Café) - Fiche n°6 ;
● Inciter les producteurs à proposer des emballages consignés et interdire le

plastique à usage unique.

Q43. Les idées pour encourager une consommation locale - Fiche n°9
● Instituer unmarché hebdomadaire en collaboration avec les producteurs locaux ;
● Recenser les bonnes adresses avec des offres locales existantes
● Créer un groupe d'achats de produits locaux, év. Biologiques (coopérative ou

épicerie participative)
● Proposer des paniers de légumes locaux en collaboration avec les producteurs

locaux
● Encourager l'alimentation local en proposant des prix abordables en

collaboration avec les acteurs locaux
→ Plus de détail dans le fichier excel

Q44. Les actions pour réduire le gaspillage et déchets au sein du foyer.
● Inciter les distributeurs à proposer du vrac et interdire le plastique à usage

unique sur l’espace communal - Fiche n°6 ;
● Avoir plus de possibilité de recycler et composter excentrée du village (ex :

Mollie) (écopoint, tri des biodéchets, sensibilisation) - Fiche n°6 ;
● Taxer de manière dégressive en fonction de la consommation - Fiche n°5 ;
● Réutiliser et réparer en mettant en place des boîtes d'échange et atelier

réparation Fiche n°6 ;
● Ramasser les déchets à domicile avec des sacs de tris dédiés - Fiche n°6 ;
● Proposer des ateliers / formations sur les alternatives existantes (gaspillage

alimentaire, réduction de déchets, recettes etc..) - Fiche n°4 ;
● Mettre en place un système (physique ou digital) de partage de matériel entre

voisins (ex. pumpipumpe) - Fiche n°6.
→ Plus de détail dans le fichier excel

1.1.5. Dernières suggestions de la population

Engagement de la Commune

● Je pense que la commune pourrait faire plus et surtout montrer l’exemple (moins
de lampadaire, moins d’arrosage, etc).

● La déchetterie est une super réalisation : à mettre en avant le plus possible !
● La commune serait-elle prête à se lancer dans un programme Cité de l'Énergie ?
● Face au défis planétaire qui nous attend, il faut agir! Je regrette cependant que

dans ce questionnaire, fort peu de mesures sociales visant à permettre
l'accessibilité/économique des comportements écologiques ne soient présentes.
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Pour moi, il s'agit d'un moteur incontournable, de nombreuses personnes sont
convaincues qu'il faut agir mais ne peuvent malheureusement pas se le permettre.

Engagement de la population

● Je serais prête à tenir un magasin bio en vrac avec des produits de producteurs
locaux. Mon compagnon étant producteur de légumes bio à Savigny et étant
entouré de producteurs locaux, il me semble légitime de ma part d'avoir envie
d'offrir aux savignolans l'opportunité de consommer au plus juste, donc au plus
près.

Autres suggestions concrètes

Mobilité :
● Amener les transports en commun à Pierre Ozaire. Énormément de maisons qui

n'ont pas accès à un bus à moins de 20 minutes à pied.
● Avec les futures constructions, cela va forcément augmenter le nombre d’habitants

de la commune... De ce fait je pense qu'il y aura plus de personnes qui prendront
les transports publics. Aujourd’hui, je prends les transports à Savigny et il y a déjà
beaucoup de monde. Je ne souhaite pas que le bus soit encore plus plein le matin
surtout et que nous soyons serrés les uns sur les autres !

● Gestion des vitesses sur les routes communales, hors centre de localité.
● Bizarre qu’au milieu de tous ces gestes, la déchetterie ne soit accessible qu’en

voiture!
● La priorité pour moi est de développer le vélo qui est le moyen le plus écologique

de transport qui reste très dangereux sur la commune de Savigny
● Pour favoriser la mobilité douce, il me semble indispensable d’envisager un

renforcement des transports publics hors des grands axes, par ex petits bus qui
passent dans les quartiers éloignés du centre de la commune. La plupart des
habitants qui prennent leur voiture le font car ils sont trop loin des arrêts de bus.
Pourquoi ne pas renoncer aux Park and ride et rapprocher les arrêts de bus des
habitations? Quel que soit l’âge, tout en profiteraient. On pourrait même imaginer
un transport scolaire et de la population dans le même bus!

● Il devient urgent de limiter le passage des voitures, de le faire ralentir et de
donner plus de place aux piétons et cyclistes avec des trottoirs, des pistes
cyclables et des chemins pédestres pour se rendre depuis les quartiers
d'habitations jusqu'au centre du village. Un seul et même lieu de rencontre pour
tous au centre du village avec de quoi jouer / faire du sport, se restaurer et boire un
verre, pic-niquer.

● Dans le thème mobilité, pour l'instant, Savigny n'est tourné que vers Lausanne (en
tant que centre). Il serait intéressant de développer les transports publics en
direction des gares environnantes, comme Lutry, Puidoux ou Palézieux, pour des
départs vers le Valais ou Fribourg/Berne. J'ai répondu "haute priorité" à presque
tous les thèmes proposés, car je pense en effet qu'il y a une urgence d'agir et je
félicite cette initiative.

● Ne pas oublier les besoins des habitants de la commune éloignés du centre de
Savigny. Le territoire communal est très étendu et tous les habitants ne sont pas à «
armes » égales pour les prestations de mobilité et d’accès aux commerces et à la
desserte en transports publics.
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● Des places sécurisées pour les vélos aux arrêts de bus dans ces zones éloignés
doivent rapidement être mises en place pour combiner vélo-bus.

● un itinéraire dédié vélo/scooter de Claie-aux-Moines et Mollie Margot à Savigny -
pas le long de la route principale - avec éclairage

● Le centre de Savigny se transforme beaucoup, mais beaucoup de pendulaires
passent par ce village, c’est peut-être cela qui est prioritaire !

● Concernant la pollution sonore, des zone 60 devraient être mises en place à toutes
les sorties de village de manière à réduire les accélérations brusques.

● Suppression des routes à 80km/h, davantage de pistes cyclables et de trottoirs
● Avant de se lancer dans un quelconque projet, il faut vraiment créer un buy in de la

population autrement c'est un échec annoncé
● La commune doit encore : encourager et aider les propriétaires à construire et

rénover de manière durable, développer les pistes cyclables autour/dans le village

Autres thématiques :
● On nous assomme d'énergie renouvelable mais concrètement, je ne peux en

aucun cas financer tout ça
● Une prochaine autre séance de présentation des thématiques pourrait peut-être

intéresser une large population (ev. invitation de divers professionnels ou du
Canton) : - L'isolation thermique dans le bâtiment; - Info et explications sur la
fonction et de l'utilité d'un CECB+ ainsi que la subvention cantonale à recevoir? - A
quoi doit-on faire attention si on installe des panneaux solaires PV et/ou
thermiques? - Quels sont les avantages / inconvénients?==>Installation PV -
panneaux thermiques pour les "Nulles" !? - Quel type de PAC dois-je choisir ? -
Comment obtenir les subventions cantonales et fédérales en matière d'isolation de
diverses parties d'une maison et/ou pour l'installation des panneaux solaires?

● Favoriser les petites structures agricoles qui ont pour vocation l' augmentation de
l' autonomie alimentaire de la commune et la sobriété énergétique (-de taxe sur l'
eau pour l' irrigation des cultures, favoriser les habitats légers, aider à l installation
de petites infrastructures de production (tunnels maraicher; irrigation goutte à
goutte), favoriser et aider à la plantation d arbres en milieu agricole, favoriser l
installation de systèmes agroforestier et demaraîchage sur sol vivant .

● Soutenir la mise en place de systèmes de récupération et de stockage de l’eau de
pluie (pour les propriétaires)

● Dans une commune campagnarde, il serait opportun de réfléchir avec les paysans
à produire du biogaz pour chauffer les maisons. Un paysan pourrait contribuer à
chauffer un quartier entier avec une mini-centrale.

● mettre plus d'arbres et de verdure dans le centre en éliminant des places de
stationnement à ciel ouvert, comme la nouvelle Coop nous mettra déjà beaucoup
de places de stationnements

● Savigny manque d'un vrai centre du village, d'une fête villageoise propre et
originale qui aurait lieu chaque année. Des traditions qui réunissent les gens du
village.

● J’ai une remarque, concernant l'aménagement notamment du centre, en plus des
arbres, il serait judicieux de prévoir le plus de zones perméables possible. En effet,
de nombreux modèles montrent qu’il y aura de plus en plus de phénomènes
météorologiques violents, notamment les orages. En outre, l’asphalte contribue à la
chaleur des centres.
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Mots de remerciement de la population

Merci pour ces préoccupations qui sont les miennes au quotidien. -
C’est une excellente initiative. - Merci pour votre implication sur la
question énergétique et durabilité - Bravo à votre sondage qui pose
déjà le premier pas dans une démarche judicieuse - Bravo pour
(enfin ) se préoccuper de l'environnement et du Vivant ! - Merci
d'aller en avant - Bon questionnaire et intéressant, bravo - Super d'
impliquer les habitants - Merci pour votre implication dans le PECC,
prochaine étape, Savigny, Cité de l'Energie ! - bonne initiative! -
Bravo aussi de demander l'avis des citoyens. - Ce sondage est très
intéressant. Merci pour votre travail. - Félicitations à la Municipalité
pour ce questionnaire et bon vent pour le développement de ces
idées. - C’est trop bien que les enfants aient pu participer - -
Questionnaire rempli en couple. - Bon sondage toutefois, certaines
questions n'ont aucun sens dans une si petite commune. - mes
meilleurs souhaits! - merci pour l'initiative de votre sondage et votre
travail - merci pour le sondage ! - Merci pour votre questionnaire et
la possibilité de s'exprimer. - Merci pour cette initiative qui implique
la population. - Questionnaire très intéressant. Idée à renouveler
même si peu de réponse. - Merci pour ce questionnaire - Merci pour
ce questionnaire. - Merci pour ce sondage - Merci pour l'initiative
vous auriez pu laisser libre choix au gens de laisser leur nom - Merci
et bonne chance pour le "dépouillement" !

1.2. Profil des répondant-es
1.2.1. Type de répondant-es

● La majorité des répondants sont des habitant-es de la Commune. Ils sont en
majorité propriétaires de leur domicile ;

● Peu d’entreprises locales ont été peu touchées par la communication envoyée.
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1.2.2. Genre des répondant-es

1.2.3. Âge des répondant-es
● La majorité des répondants a entre 35 - 49 ans, puis entre 50 - 64 ans ;
● Il n’y a que très peu de réponses de la part des : “Moins de 18 ans” et

entre “18 - 24 ans”.
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